

## PRESENTACIÓN

Este número 54 de *Cuadernos del Sur* da muestra de la pluralidad de investigaciones que nos interesa publicar por su pertinencia, calidad y la realidad que reflejan del sur y sureste de México, así que nos congratula cumplir con el objetivo de la revista.

En esta ocasión sólo mencionaré temas generales y análisis que abordan los contenidos de los artículos, con la intención de generar la invitación a leer cada uno de ellos. Una línea temática se ocupa del análisis crítico de elementos que se instrumentalizan para atraer turismo a Oaxaca. Uno de los artículos analiza esos procesos en el ámbito de la cocina tradicional oaxaqueña: **“Estrategias locales y desterritorialización en los encuentros de cocineras tradicionales de Oaxaca. El caso de una pequeña comunidad y otras manifestaciones alimentarias chinantecas”**. Su interesante entrecruce con las actividades estructuradas en torno a la Guelaguetza, una de las festividades más grandes para la atracción turística en Oaxaca, nos permite reflexionar sobre las formas en que se construyen imaginarios en torno al consumo y también las necesidades de quien oferta por cuestiones económicas y por demostrar su existencia cultural. **“Intercambio mercantil y producción artística en Oaxaca”** es otro texto que resalta el papel del turismo para dinamizar la mercantilización artística en el estado; nos expone una crítica sobre los objetos culturales desde una mirada de inspiración marxista.

Por su parte, **“La economía campesina y el ecoturismo en un contexto de cambios rurales: el caso del ejido Tzisco, la Trinitaria, Chiapas”** analiza los modelos de desarrollo que se han implementado en México a partir del impulso del turismo de masas y el ecoturismo en zonas rurales.

Los procesos de conservación ambiental se abren como otra temática central de esta edición. **“La conservación de la naturaleza en disputa: una mirada desde tres ejidos del sureste mexicano”** hace hallazgos interesantes desde el ejercicio de poder. A partir de la descripción de los actores sociales dueños de los territorios, las instituciones enfocadas a la conservación y las organizaciones no gubernamentales, la autora nos ofrece un análisis que permite reflexionar sobre cómo el Estado

y agentes externos nacionales e internacionales moldean el uso de los territorios comunitarios; el artículo, polémico sin duda, además se enfoca a espacios de Quintana Roo, lo que tiene mucha pertinencia por lo que se discute actualmente en torno al Tren Maya.

Una línea temática más se centra en el análisis de las políticas sociales que se han implementado en México. **“El impacto de los programas sociales en la pobreza municipal, periodo 2012-2018. El caso de Coicoyán de las Flores, Oaxaca”** es un relevante estudio de caso que, si bien hace referencia a programas del pasado como Prospera, marca pautas para una correcta evaluación de las políticas de combate a la pobreza.

Como cierre de nuestra sección de investigaciones, proponemos el texto **“Variación en las fricativas y africadas coronales en tres generaciones de hablantes de zapoteco de San Bartolo Yautepec”**, un análisis lingüístico sobre un caso particular en el estado de Oaxaca que nos parece un estudio muy especializado que refleja la gama de especialidades en los ámbitos de lo social, cultural y humanístico que procuramos publicar en nuestra revista.

Finalmente, como es habitual, publicamos reseñas de textos que pueden resultar de interés para quienes buscan temáticas sobre ciencias sociales en general. En esta ocasión sugerimos dos materiales: 1) **Los viajes de Sol y Luna: El ciclo de los Gemelos en Oaxaca, México y América del Sur** y 2) **¿Cómo navegar el racismo en México?**

Por último, les comparto el placer y la satisfacción que haber estado a cargo de la dirección de nuestra revista *Cuadernos del Sur* durante tres años. Concluido este periodo, con el actual número 54 cierro un ciclo de participación en la revista, segura de que esta labor editorial continuará con algún sello particular. Como siempre, seguiremos atentas a los textos que nos pueda ofrecer este espacio de publicación.

Dra. Gladys Karina Sánchez Juárez